
不知疲倦的车轮
宁 波

! ! ! !五年前，我接到吴书记一
个电话，说我们上海海洋大学
的校志列入上海市第二轮修志
任务，让我具体负责落实。当时，
只知道志也属于史，自以为对
校史略有了解，就满怀信心地
应承下来。岂知一着手，才发现
要把 !"" 年校史梳理清楚，其
工作量和复杂程度远超想象。

经过大家一年多努力，当
汇总完初稿，我心里更加忐忑。
由于历史跨度太长，!"" 多位
主笔对过去不了解，对志的写
法也不甚了了，尽管大家热情
很高、责任心也很强，但是交上
来的稿子却五花八门、良莠不
齐。我一时犯难，看着几尺高的
文稿，竟突然感觉如一座大山
横在面前。

吴书记见状，笑一笑对我
说：“别着急，请老先生们帮
忙！”由此，我与 !!位校志顾问

开始了“五年磨一剑”的修志之
旅。他们当中有熟谙后勤、财务管
理的老校长，有熟悉思想文化建
设的老书记，有著名鱼类学家，
有著名水产贮藏与加工专家，有
教学管理专家，有组织人事专
家，有研究生教育专家，有学生
管理专家等等。大家聚在
一起，开始商讨办法。

老校长乐美龙先生，
具有丰富的高等教育管
理经验，是捕捞学、渔业
法和海洋法专家，多次参加国
际海洋法谈判，而且参加过《辞
海》《中国农业大百科全书》《水
产词典》等大型辞书编纂工作。
他提议大家先从大事记抓起，
通过大事记串起百年历史脉
络。大家觉得不错，就开始审阅
大事记。有人立马问道：“究竟
什么是大事呢？”会场里一片沸
腾。有人说今天所谓大事，可能

是明天的小事，也有人说过去曾
经的小事，如今变成了大事。乐
先生先让大家讨论出一个标准，
然后再着手梳理……#年来，这
样的讨论会一开就是 $#次。不
论刮风下雨，大都已七八十高龄
的顾问们，都准时来到会场，各

抒己见，认真讨论，仔细修改。
自从编校志，我经常接到

顾问们的电话。有个电话常常
早上 %点就打来，有时我还懒
在床上，一接到电话不免有些
吃惊———&" 高龄的乐先生早
已在办公室工作了。后来我才
知道，满头银发、红光满面的乐
先生退而不休，每天早早骑自
行车来到办公室著书立说。不

仅乐先生如此，校志顾问们个
个不计得失、任劳任怨。他们的
敬业精神，每每使我汗颜。

校志既是学校的史书，又
是学校的百科全书。其中，数
字、说法穿插交织，难尽其繁。
最复杂的是各种通俗说法和正

式说法的互用，以及不同
时期不同说法的混淆。比
如海洋渔业科学与技术
专业，曾经有过渔捞科、
海洋渔业、工业捕鱼、海

洋捕捞等各种叫法。在初稿当
中，经常张冠李戴。多亏校志顾
问们如数家珍，否则就难免造
成记述上的混乱。另外，极富挑
战的就是总述、各篇概述部分
了。要把不同类别，甚至毫无关
系的事项总结交代清楚，是需
要足够学识和功力的。

校志从初稿到提交验收，
已不知经过多少次修改。每次

看到老先生们反馈回来的审阅
稿，我都头皮发麻，那密密麻麻
的改动之处，千缕万线，仅仅整
理清楚，输入电脑，就要费去一
番不小的功夫。其中，改动最密
集、最细致的，又当属乐先生。
他反馈回来的稿子，常常交织
着黑色的、红色的、蓝色的各种
笔迹，对很多主笔无从下手的
还干脆亲自操刀。

一个清晨，坐在开往临港
的校车上，我又看到乐先生骑
着车向校园里骑去。正是有很
多像他一样的老先生努力，才
有了今天洋洋洒洒的校志和我
们安定幸福的生活。他们就像
这自行车的车轮，不知疲倦地
奉献着自己的学识和智慧。
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想起赵启正的一句话
吴德胜

! ! ! ! 一九九!年初，由上海市
青年联合会会同《解放日报》、
《新民晚报》和《劳动报》等新
闻媒体联合发起组织的评选
上海市青年“百里挑一‘金状
元’奖”活动正式开始，在筹备之
初，我和市青联秘书长杨德林一同
去时任中共上海市委常委、组织部
长赵启正同志办公室邀请他担任组
委会顾问时，当他得知评选的主旨
是选拔全市各行各业最基层青年在
生产第一线的能工巧匠时，他欣然
答应，并高兴地说：“我们就是要鼓
励和发扬那些平凡的、艰苦的、有创
造性的普通劳动者。”这句话鲜明地
表达了我们开展评选活动的初衷。
后来这句话一直成为今后几年无论
是韩敏还是姜建勤担任秘书长期间

评选“金状元”活动的宗旨。
由于我先前担任过虹口区团委

宣传部长和青联负责人，市青联把
我调去秘书处负责国内部联络工
作。“金状元”评选活动
也是我第一次组织的全市
大型评选活动。
我们要从全市各行各业

挑选一百多种工种，如：电焊
工、修理工、扦脚师、哑语手势、电信
发报员、银行点钞、护士甚至是尸体
化妆工等等，时任市青联主席吴汉
民和王仲伟也同我们一起商量评选

范围和标准，还亲自到现场观
摩分布在各行各业的技能比
赛。当时刚刚进行改革开放，但
市青联坚持在全市最广大的普
通工人中开展学技术、练本领

活动，并得到全市各行业协会的大
力支持，一个学技术、勇攀技术高峰
的大比武在广大青年工人中如火
如荼地开展起来了，并涌现出一大

批像李斌、徐虎等最平凡、最
艰苦、最有创造性的普通劳
动者，有许多人如今已成为
上海各行各业的领军人物。
赵启正同志后来成为国

务院新闻办公室主任，也出版了好
几本书，为世人所知，但他对普通
劳动者所说的鼓励之语牢记在我的
心里，可能我也是第一个发布人吧。

苹
果
酱

释
戒
嗔

! ! ! !淼镇里卖水果的施主挺多，戒嗔与戒傲最常光顾
的是蔡施主家的水果摊。之所以如此，并不是因为蔡施
主家的水果比其他家的好，也不是因为蔡施主家的水
果特别便宜，而是因为蔡施主家的水果摊是那条小街
上的第一个水果摊。
蔡施主为人很热情，每次戒嗔和戒傲路过时，蔡施

主便会从店里冲出来拉住我们，向我们介绍他新进的
水果。我们总是在不知不觉中便被他拉了过去。
有时候戒嗔觉得很冤枉，去了小街那么多次，其他

水果摊几乎没去过，也不知道到底好还
是不好。好几次戒嗔明明看到蔡施主的
摊位前并没有人，准备悄悄地跑过去，但
总是迈不了几步，便听到蔡施主热情的
声音在身后响起。
当然，因为是老主顾，蔡施主也会给

我们一些其他顾客没有的待遇，即便我
们没有购买水果的打算，蔡施主也会拿
来几个时兴的水果塞在我们手中。
有一次去蔡施主摊子的时候，蔡施

主向我们推荐了他新进的苹果。戒嗔吃
了几口，觉得味道难得这么好，价格还比往日更加便
宜，便买了一大袋。
只是到了寺里后，戒嗔却发现屋子里放着不少苹

果，一问之下才知道，原来智恒师父下山的时候带了一
些苹果回来，凑巧的是宝光寺的法师来做客，也带了一

些苹果。
戒嗔不由得傻了眼，心想苹果的

保存期一般比较长，便把苹果先收进
了柜子里。

一连好几天，吃苹果成了寺里的
任务，渴了饿了的时候首先想到的便是要吃掉一个苹
果。渐渐地，苹果的诱惑力越来越小，到最后吃苹果
竟变成了负担。那几天大家一看到苹果便开始头疼，
不过谈到苹果的味道的时候，大家还是赞不绝口，一
心希望其他人多“消灭”几个。
坚持了几天，我们终于吃完了智恒师父和宝光寺

的法师带来的苹果，再去看从蔡施主那里买的苹果，才
发现有些快要坏了。
戒嗔有些无奈，如果直接扔掉怪可惜的，想想只能

尽量多吃点了。
过了几日，戒嗔有事外出，等回来的时候，却发现

戒傲正端着一口小锅在厨房里叮叮咣咣地弄着什么，
还有一股特别的香味不断地从屋子里飘出来。
戒嗔问戒傲在做什么，戒傲说他照着网上搜来的

方法，把快坏的苹果处理了一下，做了一小锅苹果酱。
戒嗔伸出手，从小锅里弄了一点点苹果酱出来尝

了一下，味道竟出人意料的好。
戒傲的方法解决了不少问题。那一堆让我们望而

生畏的苹果变成了好几瓶苹果酱，那段时间早上吃馒头
的时候，戒傲做的苹果酱成
了最受欢迎的调味品。
戒嗔觉得，生活中的

许多事情其实都是需要变
通的，就像这些看起来快
要坏掉的苹果，也不是全
无用途，只要处理得当，
它们也可以变成美味的苹
果酱。
当我们觉得很多事情

糟糕透顶的时候，大可不
必叹息，因为一定能够找
到一个合适的方法，将失
望变成希望。

书从中间翻
卞建林

! ! ! !拿到一本书，往往
先翻中间，觉得有意思，
就买下或阅读。

书是自己看的，要
自己喜欢，从中间翻看，
可以直接寻找感觉。一本好的书，除了它
的系统性和整体布局，应该无论从哪里
看起，都能让人产生兴趣。就像一个市
镇、一幢宅第、一所园林、一幅书画长卷、
一套拳架，无论哪一个点，都能承前启
后，也能独立成景。在这一点上，有来处，
有去处，呼应四周。
当今社会，变动剧烈，如果是一部书

的话，我们往往处在中间
状态。没有一个开头在等
我们，也不一定有结尾，
可能有的只是一个过程。
像以前农耕时代那样，周

围十里八乡的人知根知
底，从生下到老去，终身
处一地、守一艺、从一
业，有始有终，已经很少
了。当今，个人的职业、

地域、角色在变动，社会上技术手段、观
念在变动，迫使人们不断适应、不断重新
开始，生存的状态跳荡无序。过去，张爱
玲说过，成名要早；现在，名人不再如天
上星辰，有点像前浪后浪，不断冒出，不
断消逝。成名，已无所谓早晚。处于多元
变化的时代，人生道路上拥有的，很快可
能成为明日黄花，如果错过什么，也无须
后悔懊丧，大可从头来过。

同样，在人类历史中，我们也是中间
的一页，所不同的是，书的内容是固定的，
无论从哪翻起，而历史，既往的无可更改，
而未来，可以由我们的行为而改变走向。

《胡适自述》中的小说
陈丹晨

! ! ! !最近读《胡适自述》，
颇有趣。以前也曾读过，但
不像这次，意外发现一点
小小的疑问。那是指他写
的《我的母亲的订婚》一章
中的某些情节。
那疑问是我在读到这

个部分时，怎么觉得有点
眼熟，好像在哪里看到过。
再想想，是了，在《聊斋志
异》，一查，果然
在《邵九娘》中写
邵九娘议婚过程
与胡适母亲的竟
是如此相像。
《邵九娘》写一个富户

柴某，因妻不育，几次纳
妾，都因妻妒未成，就另筑
别墅，拟寻“丽人而别居
之”。后来在一次友人的葬
礼上看见十六岁的邵九
娘，为之心动，盯着女孩
看，引起那女孩注意。柴某
乃决意用重金聘娶。邵九
娘父亲是个寒士，女儿从
小聪慧，随着父亲读书识
字。父母只希望女儿嫁一
个读书人，贫富不计，但因
爱女心切，婚姻由
其自择。上门说媒
的很多，女儿却都
看不上，因此到了
十七岁还没有嫁出
去，这在那时当地已被视
为老姑娘了。于是当柴某
央媒人上门求婚时，邵父母
觉得多少合适的人家女儿
都不要，如今去做人家的
妾，怕被儒林中人们笑话。
经媒人再三说合，于是夫妇
商量后，就问女儿自己的意
见，哪知她竟然同意，父母
觉得女儿很奇怪，就警告
说：“这是你自己愿意，将来
可不要后悔，怨怪父母。”
那女孩羞答答说：“父母从
此可以安享晚年，生养了
女儿也有了回报……上次
看见过柴郎是个长得有福
相的人……”。婚后生了个
儿子，“秀慧绝伦”。

那么试看胡适的自
述：写他母亲冯顺弟十四
岁时，在一次庙会上第一
次见到他父亲胡传，知道
胡传是当地很有权威的乡
绅官宦，偶然的邂逅，只交
谈了一句话，给冯顺弟留
下深的印象。当顺弟十七
岁时，媒人来说媒，对方正
是胡传。胡传与顺弟相差
三十岁，原已有过两次婚
姻，前妻都已早逝，留下几
个子女，有的比顺弟还大
几岁。顺弟父亲当过太平
军，回乡后吃苦耐劳，勤俭
持家，一心想重建被毁了
的老屋，苦干不息。他对此

事认为：一配不上做官人
家，二他老婆不肯把女儿
做人家的填房，三对方儿
女年纪与女儿差不多，做
晚娘不容易。但经媒人劝
说，想到“家乡风俗，女儿
十三四岁总得定亲了，十
七八岁的姑娘总是做填房
的居多。他们夫妇因为疼
爱顺弟，总想许个念书人

家，所以把她耽误了……”
但他老婆很反对，嫌男方
年纪大、做填房等等。他们
反复商量仍然犹豫不决，
还是“问问她自己”。顺弟
听了心想：“这是她帮他父
母的机会到了。做填房可
以多接聘金。……她将来
还可以帮他父母的忙，他
父亲一生梦想的新屋总可
以成功……三先生（胡传）
是个好人，人人都敬重他
……”所以就红着脸一口

答应了。倒是她母
亲总是不太愿意，
甚至误会她想当官
太太。
《邵九娘》后来

的情节要复杂些，只是就
这部分而言，不知读者看
了觉得这两者的轮廓是否
极为相像。也许，天下事就
是有这样的巧合，胡适父
母的议婚过程实际情况就
是这样。但我还是怀疑胡
适将邵九娘故事参考移植
搬来加以渲染发挥改写而
成的。我这样说，除了把两
者比对以外，还有几点可
作佐证。
首先是胡适自己也承

认写这章时，采用了小说
写法，而且颇为得意。他
说：写《四十自述》时列了
十来个题目，每篇都“写一
篇小说式的文字，略如第
一篇写我的父母的结婚。
这个计划曾经得死友徐志
摩的热烈赞许，我自己也
很高兴，因为这个方法是
自传文学上的一条新路
子，并且可以让我（遇必要
时）用假的人名地名，描写
一些太亲切的情绪方面的
生活。”小说写法，就是可
以虚构、想象、渲染、描写、
夸张，包括人物对话、情节
铺排等等的自由创造……
总之不一定实有其人其
事。至于搬用他人现成的
小说情节，用在写自述自
传，我不知道这是否合适。
但至少胡适是承认其中并

不都是真实的。
其次，他从小爱看小

说，从最早看《水浒传》《三
国演义》到《聊斋》，都是他
熟读的。十二三岁时，他常
给本家一群姐妹们讲《聊
斋》中的一些故事，他因此
受到姐妹们的欢迎和巴
结；他自己也从中学会将
文言翻译成家乡绩溪话，

以至后来能做很
像样的古文了。
那么他写作自述
时信手拈来熟悉
的《聊斋》某些情

节派用场就非意外的了。
再其次，他写他父母

结婚，都是他出生前的事。
他不到四岁时丧父，十二
岁多就远离母亲到上海求
学，六年后还远涉重洋去
美国留学，所以父母的婚
姻只能根据大人的讲述和
传闻，而非亲身经历，写得
不那么真实也是情理中
事。问题是，他这篇小说体
的自述发表后，家乡老人
堇人叔来信指出他写的庙
会部分与事实有出入。胡
适承认“颇有用想象补充
的部分”，但他“也不去更
动了”。他没有说及写母亲
议婚有无“想象补充的部
分”。但我们拿来与《邵九
娘》一比对，就知道也是有
的，看来他也不想去更动，
甚至还蛮欣赏的呢！
这样一来，有的胡适

传纪中，就信以为真，把这
部分照搬上去。虽说这并
非大事，无伤大雅。但是，
谁又知道在其他自述部分
有无“想象补充部分”，误
导读者。作为“自述”即个
人自传文体，也是整个社
会历史的一部分，与小说
应有严格区别，真实可靠
当是最基本的要求，不宜
虚构失实，更不应借用现

成的小说情节作为自己的
身世。否则，虚虚实实、真
真假假……等等，都将侵
入这个文体里，哪还有什
么真实可言可信呢！“五
四”后出现的作家中颇有
截取借用外国文学中的某
些故事、场景、情节等融入
自己的作品里，这样的例
子是很多的，但毕竟都是
小说创作。将其成为自述
的一部分，我孤陋寡闻，好

像还很少见。如果今人写
自述有这等事，人们将作
何感想，能否接受？我不知
道。胡适还常说自己有“历
史癖”“传纪癖”，说这是他
为写传纪开出的一条“新
路子”，但他写了他母亲这
一章后，再往下写时又“回
到了谨严的历史叙述的老
路上去了”，所以这“新路
子”也似乎是他偶然玩了
一把，不能当真的！
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